NV 07

F 1233

C-6



Núm. Autor Offeld
Núm. Adg. 51014
Procedencia
Precio
Fecha
Clasificó
Catalogó





## Capilla Alfonsina Biblioteca Universitaria

## DIARIO DE OPERACIONES DEL SITIO DE PUEBLA

Teniente Coronel Tranquilino Cortés (1827-1869)

A LA BIBLIOGRAFÍA SOBRE EL SITIO DE PUEBLA (16 de marzo-17 de mayo de 1863), episodio de los más brillantes de la Intervención Francesa, pueden sumarse los innumerables documentos existentes en los archivos oficiales, así como los epistolarios de algunos de los jefes y oficiales participantes en éste.

Entre los nuevoleoneses que concurrieron al sitio, figura el teniente coronel Tranquilino Cortés Quiroga, soldado que, aunque de no muy vasta cultura, tuvo el acierto de tomar nota diaria de las acciones de armas tenidas en este lapso.

El interesante manuscrito, integrado por 6 folios tamaño oficio, escritos en apretada caligrafía, tuvimos la suerte de localizarlo entre algunos papeles familiares, pertenecientes a don Tranquilino Cortés, nieto y homónimo del soldado republicano, residente en la ciudad de Galeana, Nuevo León.

En esta misma población del sur de nuestro estado nació Tranquilino Cortés, el 8 de julio de 1827. Fueron sus padres: Gregorio G. Cortés y Juliana Quiroga. Durante la Guerra de Reforma, militó bajo las órdenes de Mariano Escobedo y José Silvestre Aramberri, hasta alcanzar el grado de mayor, que el presidente Juárez le ratificara en septiembre de 1861.

Durante la intervención francesa militó en el Ejército de Oriente, y con fecha 3 de diciembre del mismo año de 61, pasó a formar parte del estado mayor del General Ignacio Zaragoza. Como ayudante de éste, asistió al combate de las Cumbres de Acultzingo y a la gloriosa batalla del 5 de mayo de 1862, en Puebla.

A la muerte del General Zaragoza, pasó a servir a las órdenes del General Domingo Gayoso, con quien concurrió al sitio de Puebla, en 1863, y participó en la defensa de los fuertes de Guadalupe y Loreto.

Rendida la plaza y hecha prisionera toda la oficialidad mexicana, el

SHIPPERSONN DE REFO LEGE BIBLIOTECA UNIVERSITARIA "ALFONSO REYES"

51014

52830

yor Tranquilino Cortés fue deportado a Francia y confinado en la ciudad de Tours, durante más de dos años. Al obtener su libertad, después de innumerables penalidades, logró regresar a su patria, por la vía España-Nueva York; presentándose inmediatamente al Gral. Escobedo, quien le confirió el ascenso a teniente coronel.

Con este grado participó en las operaciones del Ejército del Norte, hasta la caída del Imperio. Con la restauración de la República, le fue concedida su baja y pudo volver a su pueblo natal, del cual fue electo alcalde constitucional en 1868. Allí murió el 2 de marzo de 1869.

El Diario de Operaciones escrito por Cortés, contiene observaciones y datos de gran importancia; extendiendo sus notas hasta algunos de los días vividos en el exilio. Por ello y por conmemorarse en 1963 el centenario del Sitio de Puebla, Humanitas acoge en sus páginas el precioso manuscrito.

ISRAEL CAVAZOS GARZA

## DIARIO DE OPERACIONES

Puebla de Zaragoza, marzo 16 de 1863.

Día 16. Llegó el ejército francés a las goteras de Puebla. A las nueve de la mañana se acampó en medio del cerro de Amaluca y la hacienda de los Álamos, sobre el camino; y luego tomaron las alturas y comenzaron [a] hacer trincheras. A las 12 avanzó un grueso de fuerza por San Aparicio, como de ocho mil hombres y alguna artillería. A las cinco de la tarde se arrimaron cuatro columnas hasta cerca del cerro de Guadalupe, que permanecieron hasta en la noche. No hubo novedad.

Día 17. Avanzaron una fuerza a la hacienda de Álamos, parte de carros y alguna artillería, quedando en el alto multitud de carros, piezas y bastante fuerza que [es] infantería y caballería. No hubo novedad.

Día 18. Avanzó una fuerte columna, atravesando el llano de Puebla, frente al fuerte de Zaragoza y el de Ingenieros, por el camino de Teotimihuacán. A las 10 del día se dieron una tiroteada con nuestras caballerías, en el llano. Hubo algunos heridos y muertos de unos y otros; y se acamparon los enemigos en el llano, donde está una lagunita. A las dos de la tarde las fuerzas que avanzaron por el Norte intentaron tomar el cerro de San Juan, que está por el camino de Méjico, y fueron rechazados por algunos cañonazos y las

caballerías del Gral. Aureliano, que, en tiradores, cargaron hasta meterlos al Rancho Colorado y a San Pablo, frente a Santa Anita. A las cuatro de la tarde llegó el grueso del enemigo a esos puntos, y avanzó para el cerro de San Juan, hasta tomarlo. Posesionados ya ellos de él, se pusieron [a] hacer trincheras en el acto, y pusieron la bandera. Tuvieron algunos muertos y heridos. Cerró la noche sin más novedad que de ellos se pasaron 5.

Día 19. Pasaron muchos trenes de artillería y víveres, por el camino de S. Aparicio, S. Pablo y Rancho Colorado, donde tienen un campamento como de 4,000. Protegiendo la pasada para el cerro de San Juan, hubo lijeros tiroteos y algunos cañonazos. Ya tiraron con sus piezas algunas bombas al Carmen, que solo alcanzaron 2. Cerró la noche y ya ellos quedaron fuertes en San Juan, con bastante artillería. Por el lado del Sur movieron un tren como de 60 carros con fuerza, y se replegaron a la garita de Amozoc. Sin novedad. Se pasaron 3.

Día 20. Siguen pasando por ambas dos partes sus trenes, y siguen las caballerías nuestras tiroteándolos por todas partes, y sigue la deserción de ellos metiéndose a la plaza. No hubo novedad, mas se pasaron 60 de los argelinos de caballería a Comonfort y 13 suavos.

Día 21. A las 9 y media hubo un tiroteo y cañonazos por el camino de Teotimihuacán, frente al Fuerte, con los que protejían el paso de sus cerros. A las tres de la tarde siguió el tiroteo y cañonazos a una fuerza que intentaba atrincherarse en el llano. Y por el fuerte de Santa Anita se les hicieron varios muertos, con nuestra artillería, a una fuerza que vino [a] hacer reconocimientos. Para volver corría para atrás a su primer campamento. Por la noche salieron nuestras caballerías fuera del sitio.

Día 22. [Ha] habido tiros de cañón en Ingenieros, en el Carmen, al cerro de San Juan donde nuestros artilleros metieron algunas granadas causándoles muertos. Lo mismo por el Parral y San Javier ha durado el tiroteo todo el día. A las 6 de la tarde subió una fuerza como de 500 franceses a las lomas de Tepozúchil. Hoy se pasó un clarín de los franceses. En la noche llovió y todo quedó en silencio. Sin novedad.

Día 23. Toda la línea enemiga ha estado quieta hasta ahora, que son las 12 del día, que han estado cañoneándose por el Carmen y el Parral. Se observan movimientos de tropas de San Juan para Amaluca, con carros; y lo mismo por el poniente. El cañoneo duró toda la tarde de San Javier para San Juan, y siguió toda la noche para San Matías, donde estaba posesionado parte del enemigo. Hoy mismo entró el Gral. Carvajal y Cuéllar a Cholula, donde fusilaron porción de traidores.

STRATE HER TO COUNTRY

Día 24. Ha seguido el cañoneo en los mismos puntos, hasta las 6 de la tarde, que hubo noticias que el Gral. Comonfort había derrotado 5,000 franceses.

Día 25. A las tres de la mañana se rompió el fuego de cañón y fusilería por San Javier y el Parral, que duró hasta las 4 de la mañana, que por el Norte, al frente de Loreto, se arrimó una columna enemiga que fue tiroteada por el 3er. Cuerpo de Toluca. A las 5 de la tarde hubo otro cañoneo en los mismos puntos, y cayeron dos granadas en la plaza de armas sin causar ningún mal. En la noche, por caminos cubiertos, se arrimó el enemigo a los fuertes de San Javier, el Parral y el Carmen con piezas. Hoy se cogió un sargento de los traidores por los exploradores; ha declarado varias cosas.

Día 26. A las 4 de la mañana se rompió el fuego de artillería del enemigo, por los mismos fuertes, y fue contestado por nosotros. Este duró una hora, nutrido; y sigue pausado. Como a las cuatro de la tarde rompió el enemigo el fuego de artillería de San Matías y del camino de Méjico y por la Garita de Cholula, con cosa de 18 piezas sobre los fuertes de San Javier, el Parral y el Carmen. Éste duró hasta las 6 y media de la tarde, muy nutrido, habiendo echado la mayor parte de sus bombas a la ciudad. Y siguió el tiroteo de cañón, y a las siete de la noche se rompió el fuego de fusilería y piezas ligeras, una columna enemiga, que intentó asaltar esta misma línea, y fue rechazada por nuestra reserva, haciéndoles muchos muertos y heridos en media hora; a más se les hicieron bastantes prisioneros.

Día 27. Amaneció (el) enemigo en el Molino de Morales, siendo éstos de los que estaban en Amalucan y los Álamos.. En el día ha habido sus cañonazos por todas partes. A las cinco de la tarde hizo el enemigo un fuego de cañón, muy vivo, sobre San Javier y el Parral y Santa Anita; y siguen trabajando sus caminos cubiertos, con dirección a Santiago. A las once de la noche se echaron sobre los mencionados fuertes cosa de 5,000 hombres, los cuales fueron rechazados haciéndoles muchos muertos y heridos y quedó frustrado su asalto. Esto duró hora y cuarto.

Día 28. Apareció un campamento enemigo por Reventería, y fue tiroteado por los Exploradores de Zaragoza a las 10 del día, que con unos tiros de cañón que de Guadalupe les dispararon, corrieron los traidores y invasores, caballerías y infantería. El tiroteo de cañón duró todo el día en San Javier y el Carmen. A las 9 y media de la noche intentaron asaltar y fueron rechazados de la trinchera a puros tiros de fusil, que hizo nuestra fuerza muy vivo fuego.

Día 29. Sigue el bombardeo. A las cuatro de la tarde fue más nutrido. A

las 5 rompió el fuego de fusilería, que duró hasta las 8 y 25 minutos de la noche muy nutridísimo. Este ataque lo dieron con cosa de 16 mil hombres, sobre los fuertes San Javier, el Parral y San Pablito. Ha seguido el bombardeo toda la noche, habiendo logrado el enemigo, por medio de caminos cubiertos, asaltar el fuerte de San Javier, por medio de un puente que pusieron. Fueron rechazados muchas veces con bastante pérdida. Quedó allí el enemigo, sin cogernos ni una pieza ni parque. El ataque fue brusco.

Día 30. Siguió el bombardeo en la ciudad. A las 5 de la tarde salió una columna del campamento de Agua Azul, y, unida con los de San Juan, intentaron otra carga, y fueron flanqueados por 2,000 infantes y 400 caballos de nosotros y se les estorbó. Solo sigue el cañoneo toda la noche.

Día 31. Siguen los fuegos por el mismo punto asaltado, siendo éstos cañón y fusilería. Hoy salieron los ministros americano y el inglés a ver a Forey, por las bombas que estaban causando muchos males en las casas, y volvieron desairados del gabacho, diciéndole que todos eran bandidos, en el supuesto de que todos le hacían la guerra; esto contestó el "civilizador".

Día 10. de Abril. Sigue el cañoneo y el enemigo que estaba en San Javier ha comenzado a horadar para Guadalupe, y se dirigen a la Merced, Plaza de Toros y el Hospicio. Hoy vino uno, con los americanos, de Forey.

Día 2. Jueves Santo. Ha seguido el fuego en las líneas, de fusil y artillería; y se prepara un ataque por los invasores. A las 11 de la noche lo dieron, logrando meterse hasta el hospicio, donde fueron rechazados por nuestras fuerzas, que mandaba el Gral. Porfirio Díaz; haciéndoles gran número de muertos y heridos. Se les quitó el punto y quedaron ellos en las líneas que antes tenían.

Día 3. Viernes S. Siguió el cañoneo. A las 9 de la mañana se preparaba una columna del cerro para atacar a las fuerzas del Gral. Comonfort; no supimos el resultado. Como a las cinco de la tarde llegó un grupo de caballería a las lomas de Tepozúchil. Se les tiraron tres cañonazos del fuerte de Zaragoza. En la noche siguió el tiroteo y bombardeo.

Día 4. A las 5 de la mañana. Hizo un fuerte tiroteo el enemigo de fusil y artillería, de San Javier, el Parral y Guadalupe, para nuestra línea, que estaba a cien metros de donde ellos están, y nada ha logrado el enemigo. No avanzó. Sigue el fuego. A las siete y media de la mañana hubo un incendio en el convento de San Agustín, por una granada de los que se titulan civilizadores (?) esto causó alguna alarma, porque por todas las ventanas del convento salían llamas de fuego. Se apagó a las ocho y tres cuartos, hora en

que ya el enemigo había formado sus columnas para dar la carga y asaltar nuestros parapetos, creyendo que nos asustaba el incendio. No efectuaron su asalto, viendo nuestra serenidad y que no dejábamos de hacerles fuego. Algunos franceses quedaron allí donde fue el incendio, unos a bala y otros que los tapó una pared que se cayó. Siguen ellos echando bombas de incendio. A las once pasó una fuerza como de dos mil franceses por el llano de Totimehuacán, como para el Tepozúchil y cosa de 400 caballos y algunos carros. A las tres de la tarde se cogieron a unos franceses que andaban robando puercos gordos de la tocinería de la esquina de Miradores. Dejaron en nuestro poder cosa de 60 carabinas con marrasos y algunas cosas más. A las seis de la tarde cesó el fuego.

Día 5. Siguen las horadaciones y el fuego graneado con el enemigo que está en el Hospicio; y éste ha sido sitiado allí mismo por nuestra fuerza. Dicen que ha fusilado a Márquez en Cholula, Comonfort. A las dos de la tarde bajó una fuerza de infantería y caballería del Tepozúchil y la corrimos a cañonazos. En la noche no hubo nada, por haber llovido.

Día 6, a las cinco de la mañana. Se avistó una fuerza de caballería enemiga por el llano de Reventería, la que fue tiroteada por los Exploradores de la Frontera, hasta las ocho de la mañana; y en la plaza seguían el bombardeo y fusilería. A las cinco de la tarde cayó un aguacero con granizo, que cargó más en sus campamentos el granizazo. Como a las siete o las ocho de la noche, emprendieron su asalto sobre la plaza, y después de tres empujes que hicieron, de los cuales fueron rechazados por nuestros valientes soldados, fue hecha prisionera la Primera Compañía de Suavos que tenía cuarenta hombres, y su capitán; con lo que hubo para que los invasores se retiraran sin avanzar ni un palmo de tierra sobre la plaza.

Día 7. Están tranquilos y parece que se preparan para otro empuje. Pasó la noche y nada hicieron; hubo algunos tiros de cañón y fusil durante la noche.

Día 8. Ha habido por Reventería tiroteos con las caballerías enemigas por las nuestras. A las once y media hubo algunos cañonazos de Loreto y Guadalupe a las caballerías enemigas y corrieron. A esta hora están pasando carros por la hacienda de Los Álamos, con dirección a San Juan. Toda la noche han estado echando bombas y granadas a la ciudad y al fuerte del Carmen.

Día 9. Siguen los tiros de cañón. A las doce pasó una caballería y un ganado de mulas por el llano de Totimehuacán, con dirección a los Álamos. A las cuatro de la tarde comenzó un fuerte bombardeo del enemigo para la

ciudad, y principalmente para San Agustín; cesó éste a las seis y media de la tarde. En la noche siguió el tiroteo de fusil y algunos cañonazos en la línea, y no logró avanzar el enemigo. Hoy les quitamos trescientas mulas.

Día 10. Comenzó el bombardeo a las siete de la mañana; duró hasta las nueve. En la noche hubo un tiroteo con unas fuerzas que se dirigen al Carmen poniendo sus paralelos.

Día 11. Están quietos. A las cinco de la tarde hubo un tiroteo en el Carmen. En la noche siguieron los tiros de cañón, como siempre.

Día 12. A las seis de la mañana hubo un fuerte tiroteo de cañón y fusilería por el Carmen; éste duró dos horas. En la noche, toda la noche, hubo tiros de cañón y se logró desmontarle al enemigo tres piezas por Santiago, y ellos nos desmontaron una. Dícese que el Gral. Comonfort les ha hecho algunos muertos ayer.

Día 13. Están silencios. A las doce han comenzado a echar algunas bombas y siguieron la noche. Hoy a las ocho de la noche salió O'Horan con las caballerías fuera del sitio.

Día 14. Siguen los tiroteos. Hoy se supo que Milán les tomó a Orizaba y les ha quitado todos los víveres que allí tenían. A las dos de la tarde están pasando cuadrillas de carros, del rumbo de Amozoc, por el Tepozúchil atravesando el llano de Totimehuacán. Hoy han reforzado los campamentos de los Álamos y lomas de Tepozúchil. En la noche han estado quietos y sin avanzar. Se dice que piensan irse ya.

Día 15. A las cuatro de la mañana comenzaron a echar bombas y algunos tiros de fusil, hasta las seis de la mañana. A las doce comenzaron otra vez de la misma manera, y a las cinco de la tarde se trabó un combate reñido de artillería y fusilería, del punto de San Baltasar para el Carmen e Ingenieros. Se situó nuestra fuerza en el Molino, y con el fuego graneado de artillería que se les hizo fue bastante para que los gabachos corrieran, dejando el punto de San Baltasar. Toda la noche hubo cañonazos. A las siete de la noche se supo que Comonfort había derrotado a ocho mil gabachos por Cholula y les quitó catorce piezas y doscientas reses.

Día 16. Ha seguido el bombardeo. A las doce y media del día hubo un ataque muy reñido en los Fuertes de San Agustín, el Carmen, San Baltasar y los Redientes del Carmen. Éste duró hasta las dos de la tarde y fueron rechazados los gabachos. Ha sido el cañoneo de unos y otros muy nutrido, así como la fusilería. A esta hora están llegándoles carros a los invasores al Cerro de San Juan. Por la noche hubo otros tiros.

Día 17. A las seis de la mañana hubo un cañoneo del fuerte del Carmen para San Baltasar. A las ocho empezaron a llegar carros y caballería de Amozoc para la hacienda de Álamos. Serán víveres del enemigo. Siguió el cañoneo hasta en la noche, toda la noche, en el que salieron mal los gabachos.

Día 18 de Abril. Ha seguido el fuego de cañón y fusilería casi general. A las dos de la tarde se entabló otro combate del Carmen Totimehuacán y el Parral para San Baltasar, que es donde el enemigo está y por los lados donde traen sus paralelas; éste duró hasta las cinco de la tarde. En la noche siguió el enemigo arrojando bombas y granadas sobre la plaza y a los fuertes. Hoy ha habido noticias de que el Gral. Comonfort ha derrotado a una división enemiga, en medio de Atlixco y Cholula, quitándoles todos los víveres y cuatrocientas reses.

Día 19. A las 4 de la mañana rompió el enemigo sus fuegos por San Javier, el Hospicio y San Baltasar y de sus paralelos que dirigen por el Carmen y Totimehuacán, el que fue contestado por nuestros soldados, haciéndolos correr, como siempre lo hacen, a las siete de la mañana, y siguieron arrojando proyectiles. A las 12, hubo otro tiroteo de fusiles. A esta hora se supo que el 40. Escuadrón de Zacatecas, que iba a hacer su salida anoche de la plaza, el enemigo lo había batido por las barrancas de San Pablito, que habían hecho la mayor parte prisioneros. A las 3 de la tarde se trabó un combate casi general, pero donde cargó más, fue por el mezón de La Abeja, que había logrado avanzar algo el enemigo; pero, gracias al General Negrete, que con una fuerza de las de reserva acudió pronto y logró echarlo fuera, en la noche siguió el tiroteo de fusil y algunos cañonazos, alguna fuerza perdimos y lo mismo el enemigo tuvo muchos muertos y heridos.

Día 20. Ha seguido el fuego por todas partes, de cañón y fusil. A las 2 de la tarde ha sido más nutrido por San Agustín, el mesón de la Reja y toda la manzana. Hoy se ha notado que pasan carros como para Amozoc. En la noche hubo pocos tiros. Se advertía que trabajaban en las paralelas, porque no salen a pecho descubierto. Sólo pelean como las tuzas, debajo de tierra.

Día 21. Hoy se cree que harán algún empuje, porque han de estar hoy más borrachos que otras veces, por ser día del Santo de Napoleón. A las cinco de la mañana había un incendio en la plaza de toros y la manzana que ocupan los gabachos. Son las 9 y nada han hecho; están borrachos. El incendio les causó algunos males pues han perdido más de 100 gabachos, que se quemaron y se logró desalojarlos de los puntos que ocupaban. A las 12 del día arrojaron algunas bombas, y han seguido sus disparos de piezas y tiros de fusil, por San Javier y San Baltasar. Por el rumbo de Reventería hubo un

tiroteo con las avanzadas de caballería. A las 6 de la tarde hubo otro tiroteo de Totimehuacán para San Baltasar. En la noche hubo pocos tiros; estos fueron por San Javier.

Día 22. A las 2 de la mañana hubo un tiroteo de cañones de Zaragoza para la paralela de San Baltasar; y lo mismo de Teotimihuacán para el mismo rumbo; duró una hora. A las 6 de la mañana salió un batallón de nosotros del fuerte de Ingenieros, para la Hacienda de Santa Marta, donde había cosa de 500 gabachos; y llegaron los soldados de nosotros hasta la Hacienda y se trabó un combate que duró hasta las ocho y media de la mañana, que un grueso de caballería enemiga venía en auxilio de los suyos, y ésta fue deshecha a los cañonazos del Fuerte de Zaragoza y el de Ingenieros, que eran bien dirigidas sus punterías. Se retiró el enemigo a la carrera. Siguieron los disparos de cañón por los alrededores de la plaza, aunque pausados, que duraron toda la noche. Se observó que trabajaron mucho en sus paralelas.

Día 23. A las 5 de la mañana comenzaron los fuegos de cañón de Zaragoza para el rancho de casa del Arroyo, y de Totimehuacán para San Baltasar. Y de las paralelas de ese mismo rumbo también había tiros de cañón y fusil, por la calle de San Agustín y la de Tecali, para San Javier. A las 6 de la mañana salió una compañía de infantes de nosotros, a tirotear al enemigo que está en esa casa del Arroyo, como a mil metros de los Fuertes de Zaragoza y de Ingenieros. Como a la media hora se trabó el combate, que duró hasta las nueve de la mañana en que se retiraron nuestros soldados a sus posiciones. Los invasores están ahí acosados y no salen; están entre agujeros y paredones. A las 2 de la tarde hubo otro tiroteo para evitarles el que avancen sus paralelas. Este duró hasta las 7 de la noche. Dícese que llegaron 2,500 argelinos hoy; pero también dicen que son unos negros muy cobardes, nomás ladrones.

Día 24. A las 4 de la mañana comenzó el cañoneo de Zaragoza para el Arroyo de las Lomas de Tepozúchil y la Hacienda de Santa Marta. A las 8
de la mañana se presentó por la garita de Amozoc, una fuerza y se observó
como que medían con cordeles. Ésta fue desalojada a cañonazos del cerro de
Guadalupe, en menos de media hora. A las once el tiroteo era casi general
por todas partes. A las seis de la tarde fue más nutrido el fuego por todas
partes. El enemigo arrojó sobre la plaza y sobre los puertos bastantes bombas
de 14 pulgadas y multitud de granadas, principalmente para San Agustín,
por Santa Inés, y para el Carmen. A las 7 de la noche cayó un aguacero y
cesaron los fuegos. A las 10 de la noche se trabó un combate frente al fuerte
de Zaragoza, y tuvieron que batir con la artillería y los fuertes de Guadalupe,

Independencia y Zaragoza, logrando apagar sus fuegos de rifle a las 3 de la mañana. A las 11 de la noche intentaron el asalto por San Agustín y el Carmen. El fuego era muy nutrido, tanto de cañón como de fusilería. Éste duró hasta que amaneció y han defendido nuestras tropas los puntos heroicamente. El enemigo tuvo mucha pérdida y nada logró, pues hasta una mina que ellos pusieron en Santa Inés, obró sobre ellos. En esto se conoce que el Dios de las Batallas nos proteje y a ellos los castiga.

Día 25. Sigue el ataque a la plaza bastante fuerte, desde las 5 de la mañana que comenzó por tercera vuelta, a las 6 de la mañana salió una columna del cerro de San Juan para el puente de México; a esa misma hora se nos presentó otra columna por el rumbo de Amozoc, entre la Garita y Amalucan; ésta fue rechazada a cañonazos del cerro de Guadalupe, a las 8 de la mañana. A esta hora, están pasando carros del enemigo por el llano de Totimehuacán, y el fuego sigue bastante fuerte en el convento de Santa Inés. Por último, el enemigo se apoderó del punto y nuestros soldados los rechazaron, echando abajo las paredes; y sobre los escombros los siguieron, haciéndoles multitud de muertos y heridos, y haciéndoles a más 120 prisioneros y 4 oficiales. Esto fue a las 11 del día y siguió el combate con más fuerza hasta las doce y media, que se desengañaron que las tropas de México pelean y defienden con entusiasmo su independencia. A las 6 de la tarde salió el Gral. Negrete con su División, rumbo a Tlaxcala. Ha vuelto sin novedad en la misma noche y todo ha estado en silencio.

Día 26. Comenzó el tiroteo de cañón a las 6 de la mañana. A esta hora, están entrando al Hospital algunos franceses heridos, que están trayendo nuestros soldados, de los que han quedado en Santa Inés, heridos en el asalto de ayer y no se pueden recoger todos los muertos por que no dejan de hacer fuego los franceses, y se puede asegurar que hay más de 300 muertos en la huerta de Santa Inés, todos franceses. A las nueve de la mañana ha llegado por el camino de Amozoc, una fuerza enemiga que tomó el rumbo para el cerro de San Juan; a la misma hora se presentaban algunas guerrillas enemigas por Reventería y San Aparicio, y a cañonazos del cerro de Guadalupe se han hecho contramarchar. El enemigo parece que se prepara para otro ataque. Se pasó el día y no lo efectuó. En la noche han estado quietos; arrojan una que otra bomba a la plaza.

Día 27. A las 8 de la mañana han salido algunas guerrillas de franceses por el camino de Tlaxcala y otras por Tepozúchil, las que han tiroteado las guerrillas nuestras de San Javier, han arrojado algunas bombas para el centro y se observan algunos movimientos, como que se preparan para atacar

ahora. A las 2 de la tarde atacaron por tres partes que fueron San Agustín, el Hospicio y Santa Inés, y fueron rechazados por nuestras fuerzas. El fuego de cañón y de fusil era muy vigoroso, que duró dos horas. Por los demás fuertes había cañonazos a esa hora, porque se creía ya sería general el ataque. El enemigo tuvo alguna pérdida porque él pensó sorprender, y él fue el sorprendido. A las 5 de la tarde pasaban carros de Cholula para San Juan, y para el rumbo de Amozoc, por el llano de Totimehuacán. En la noche no hubo nada. El Gral. Negrete salió con una División al llano; volvió luego.

Día 28. A las 6 de la mañana han echado algunas bombas a San Agustín y de Ingenieros. Se les está haciendo fuego con piezas a los que están en San Baltasar. Así ha seguido todo el día; en la noche, silencio.

Día 29. Al amanecer se han visto trenes que pasan rumbo a Amozoc y bastantes carros custodiados con caballería. El enemigo sigue trabajando en las paralelas y echando algunas bombas de a 14 a la plaza de Armas y al Hospicio. Hoy corre la noticia de que mañana van a dar los franceses la carga última. Nuestros soldados ya están preparados y con entusiasmo para resistir y cargar sobre ellos. A las 6 de la tarde hubo un fuerte cañoneo, que duró hasta las siete y media. La noche pasó sin atacarnos.

Día 30. Desde las 6 de la mañana comenzaron las bombas, hasta las 8 de la mañana. En el día hubo algunos cañonazos y tiroteo de fusil. El enemigo sigue trabajando fuertemente en las paralelas, de día y noche.

Día 10. de mayo. A las 6 de la mañana hubo algunos cañonazos de Zaragoza para Santa Rosa y en la plaza, y así fue todo el día. Hoy ha comenzado el enemigo a platicar con nuestros soldados cada cual en sus trincheras y así oficiales ya son amigos. En la noche hubo fuertes tiroteos de fusil por Santa Inés, el Hospicio y por la Merced. A este punto le echaron algunas bombas.

Día 2. En la mañana de hoy, han pasado para San Juan algunos carros que vienen de Amozoc; parece que van de vacío, pues van ligeros. El enemigo sigue echando bombas a la ciudad. Hoy se ha dicho que Forey se fue para Amozoc un poco malo y que atacarán el día 5. El día ha pasado con pocos cañonazos. En la noche no ha habido nada.

Día 3. A las 4 de la mañana hubo algunos tiros de cañón casi en todos los fuertes. A las 8 se acercó una fuerza enemiga a la Garita de Amozoc y se hizo retirar a cañonazos del cerro de Guadalupe. Todo el día han estado echando bombas los enemigos para la plaza y a los fuertes que están al frente de ellos; así como no han cesado los tiradores de rifle y de fusil por una y

51014